



L'environnement, enjeu majeur d'un avenir qui se construit aujourd'hui

Face aux sécheresses, canicules et inondations qui se multiplient, à la disparition silencieuse de nombreuses espèces animales et végétales, à la raréfaction des ressources et à l'aggravation des inégalités sociales et environnementales, nous n'avons plus le luxe d'attendre. Des conférences internationales au GIEC régional des Pays de la Loire, les constats sont clairs : l'action doit être rapide, déterminée et collective.

Nous, associations engagées en Pays de la Loire depuis de nombreuses années, présentes au quotidien auprès des citoyen·nes, des acteurs économiques, des collectivités et des services de l'État, constatons un net et très inquiétant recul, voire une absence, de ces sujets dans les décisions politiques actuelles.

L'environnement ne peut être relégué au second plan. Il est au contraire l'investissement le plus stratégique que nous puissions faire aujourd'hui. Investir dans l'écologie, c'est protéger la santé publique, créer des emplois durables, stimuler l'innovation, renforcer l'attractivité de nos territoires et prévenir des coûts colossaux liés aux catastrophes à venir. Chaque euro dépensé pour anticiper vaut bien plus que ceux dépensés en urgence pour réparer.

Pourtant, les moyens alloués à l'écologie et la transition énergétique reculent. En Pays de la Loire, les associations environnementales, qui agissent chaque jour sur le terrain, sont fortement fragilisées par des coupes budgétaires. Or, les affaiblir, c'est se priver d'un maillon essentiel d'alerte, d'information, d'accompagnement des changements de pratiques. Elles font parties des acteurs économiques qui maillent le territoire et qui créent de la richesse.

Nos associations travaillent en réseau, en complémentarité et sont, chacune dans ses domaines, des chevilles ouvrières de l'accompagnement nécessaire à l'adaptation collective et à l'acceptabilité des changements de nos modèles de production et de nos modes de consommation.

Au-delà du recul financier, cette tendance forte de désengagement se traduit également dans les discours, dans les prises de position et dans les décisions d'une partie des responsables publics et de certaines collectivités.

Face à cette situation, en nous appuyant sur la demande réelle de prise en considération de ces enjeux par une majorité de nos concitoyens, nous appelons à un **sursaut de responsabilité** de la part des élu·es de tous les échelons des Pays de la Loire. Nous soulignons également, en lien avec la dynamique du Mouvement Associatif « Ça ne tient plus » et toutes les associations qu'elle mobilise (santé, sport, culture, solidarité ...), l'importance du respect de justice sociale et climatique. Ce n'est pas aux personnes en difficultés économiques de devoir supporter doublement les conséquences de l'inaction climatique.

Nous, associations signataires, **réaffirmons que nous sommes plus que jamais motivées et engagées pour accompagner l'effort commun** afin de réussir démocratiquement cette transition écologique et sociale et demandons des moyens à la hauteur des enjeux à relever.

L'environnement ne peut plus être une variable d'ajustement budgétaire. C'est un choix de société, un investissement d'avenir, une condition de prospérité et de justice.

C'est aujourd'hui que cela se joue. Pour donner à l'action sur la question écologique la stabilité et l'efficacité qu'elle mérite, ayez la lucidité de réaffirmer concrètement votre soutien aux associations d'éducation et de protection de la nature et de l'environnement.